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Técnico en Comunicación Social

«Tire la primera piedra. No, perdón. Haga el primer elogio»
le dijo el presidente del Congreso de Intendentes, Carmelo

Vidalín, a quien -hoy- asume como Intendente de Rivera
hasta el final del gobierno: José Mazzoni. Arquitecto de

profesión y con una fuerte raigambre colorada, este
representante de la única ciudad gemela del país con

Brasil, ya había denunciado ante el presidente Luis Lacalle
Pou la distorsión y asimetría que padece la frontera ante las

zonas centrales y metropolitanas. En buena medida la
estrategia batllista de la Intendencia de Rivera queda en

evidencia en la explicación que hace el Intendente saliente
y futuro candidato, Richard Sander. Desde su punto de

vista la población sabe y defiende los años sin el aumento
de los impuestos municipales que permiten reducir la

presión fiscal fronteriza para que Rivera siga siendo un
buen lugar para vivir.

Con una frontera que hace un
mes vio como el real brasileño
se devaluó un 9% frente al dólar,
el que en 2024 acumuló una
caída de más de 20%, no le
pasó inadvertida la situación
fiscal del país vecino y el
paquete de ajustes del
presidente Luiz Inácio Lula da
Silva, lo que provocó que en la

frontera haya productos más baratos en Brasil que en Uruguay, lo cual si bien
no es una situación novedosa, para el comerciante de la frontera entre Rivera y
Santana do Livramento, sólo en los últimos días de diciembre hicieron que los
precios «se hayan disparado» y que las ventas hayan caído casi un 60%.
En buena medida el presidente Lacalle Pou confirmó esta contingencia territorial,
cuando dijo querer «cambiar poder por autoridad» después del 1° de marzo, y
que sería bueno que haya menos tiempo de transición entre un gobierno y el
otro, porque «no alcanza con solo cumplir la Constitución» en la política.
Siguiendo el mismo perfil crítico el intendente de Montevideo, Mauricio Zunino,
remarcó desafíos como «aumentar las interacciones» entre los gobiernos
departamentales y el Poder Ejecutivo, dado que las intendencias son, a su
entender, la puerta de entrada a problemas que no son de su competencia.
Mientras para el presidente electo y ex Intendente de Canelones, Yamandú
Orsi, la realidad de los gobiernos departamentales contará con la sensibilidad
del designado director de la Opp, Rodrigo Arim, en sus palabras aseguró que
se debe «analizar un modelo de desarrollo nacional que contemple todos los
territorios», y que en políticas de frontera «hay mucha tela para cortar y para
hacer».
Dado que las «inversiones» muchas veces se vuelcan hacia el área metropolitana
y el este, hay que «pensar del Río Negro para arriba», dijo Orsi , y manifestó:
«El Ferrocarril Central nos debe entusiasmar un poquito para pensar estrategias.
Está todo para analizar el país en clave de un solo mapa».
Otros temas de los que habló el presidente electo —al que antes hicieron
referencia Lacalle Pou y otros intendentes— fue el de los jornales solidarios,
que es un plan que se implementó con la pandemia (y luego se mantuvo) de
generación de puestos de trabajo financiados por el gobierno nacional y
administrados por las intendencias. En esa línea, Orsi aseguró que ya se

pusieron a «conversar» para que «no se genere un escalón» y se pueda «seguir
con esta política».
En ese mismo sentido remarcó que uno de los desafíos que tienen las
intendencias es el tratamiento de residuos. Destacó recursos brindados para
esta tarea desde los gobiernos de Mujica y Lacalle Pou, y dijo que se deben
resolver cuestiones de «diseño» de las políticas que se generan.
Finalmente, para Orsi, una idea nacida en el Congreso de Intendentes, la de un
Banco Municipal, es algo que siempre le quedó «rondando como idea en la
cabeza sobre la que tenemos que trabajar».
EL EJEMPLO DE RIVERA A modo de rendición de cuentas, el Intendente Richard
Sander dijo que «Desde el 2020 no aumentamos la contribución. Lo que dejamos
de cobrar al vecino de Rivera en estos seis años que van de 2020 al 2025,
cuando tampoco habrá aumentos, ronda los 420 millones de pesos. Actualmente
nuestra emisión fiscal es 50% menor que la del 2019, en valores constantes.
Esa es plata que no le cobramos en impuestos al vecino de Rivera. Y nuestro
fuerte, ha sido seguir trabajando con planes y con estímulos para que incluso el
vecino que no ha podido pagar sus obligaciones, las pague. El mensaje es que
no podemos ni queremos sólo recargar al buen pagador, que tiene beneficios
importantes por su regularidad de pago, sino también rescatar a quien tiene
dificultades.»
En definitiva, explicó, «si sólo le aumentásemos los impuestos al buen pagador,
la gestión como tal no tendría sentido. Por eso hicimos un esfuerzo enorme
hacia adentro de la Intendencia, y le agradezco a cada funcionario su esfuerzo,
porque fue un plus que se le puso a su función. En definitiva, toda esa plata que
no le cobramos al vecino de Rivera, que son 10 millones de dólares, 420 millones

de pesos, nos permite que el vecino
reciba otros servicios necesarios.»
En materia fiscal se sigue trabajando
en un nuevo plan de refinanciación para
que los vecinos que no están al día se
puedan poner al día. Porque ese ha
sido el objetivo siempre, A veces
cuando nos piden más cosas,
recordamos que en el pasado
teníamos un presupuesto que era más
chico, pero el actual bajó con relación
al periodo anterior.
Un informe técnico de la Intendencia
da cuenta que en el periodo anterior la
Intendencia recibió en valores
constantes más plata que en este
gobierno.

Y si bien era una posibilidad que los recursos provenientes del gobierno nacional
no iban a bajar, « realmente bajaron» asgeuró el Cr. Sander. Y eso es una
realidad. Nosotros ya veníamos recibiendo menos plata que Artigas, Tacuarembó
y Cerro Largo, Salto, o Paysandú, y estábamos recibiendo prácticamente la
misma cantidad de fondos que Río Negro o Durazno que son departamentos
que tienen la mitad de nuestra población. Entonces, a pesar de todos esos
pesares, hicimos muchas cosas, y seguimos haciéndolas sin pedir a alguien
que se «apriete el cinto.»
Cuando se habla de gestión, no hay que referirse sólo a los gastos, sino poner
el foco en que lo que se administra es la plata de la gente. Estoy convencido
que eso es importante no sólo decirlo, sino también probarlo, y para eso le
pedimos a los vecinos hagan el ejercicio de poner el recibo de la contribución de
2020 o 2019, al lado del de 2025, y verán que el rubro de contribución no aumentó
nada, que sigue siendo lo mismo que pagaba hace cinco o seis años atrás.
Para nosotros eso es un orgullo. Obviamente que no se va a poder mantener de
por vida los impuestos sin aumentar, porque todo aumenta, pero 6 años sin
presión fiscal ha sido un desahogo constatable.

Elecciones Municipales con Rivera como ejemplo
Entre la presión fiscal municipal a la baja y las asimetrías fronterizas
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Guzmán IFRÁN
Contador Público. Fue diputado por
Montevideo y Coordinador Gral.de la Opp

La reciente proclamación de los candidatos de la Coalición
Republicana (CR) para la Intendencia de Montevideo marca
un hito significativo en la política departamental. Por tercera

vez, los principales partidos políticos no frenteamplistas -
Partido Nacional, Partido Colorado, Cabildo Abierto y

Partido Independiente- unen fuerzas bajo un lema común.
Sin embargo, en esta ocasión, la calidad y diversidad de los

candidatos presentados sugieren una estrategia más
robusta y cohesionada que en intentos anteriores.

PERFILES DE LOS CANDIDATOS Martín Lema (Partido Nacional): Abogado
de profesión y con una sólida trayectoria en la política nacional, Lema ha sido
un destacado diputado por Montevideo y un decoroso ministro de Desarrollo
Social. Su enfoque se ha centrado en políticas sociales trabajando principalmente
desde el prisma de la calidad del sistema público de atención sanitaria y el
acceso a los servicios básicos por parte de todos los ciudadanos de la capital.
Su candidatura representa el arquetipo del político blanco capitalino,
comprometido con los valores tradicionales asociados a su filiación y también
al férreo contralor de la gestión pública y la calidad del gasto.
Virginia Cáceres (Partido Colorado): Conocida por su firme e histórica adhesión
al batllismo, Cáceres ha desempeñado roles significativos en la Corte Electoral,
así como en la Administración Nacional de Educación Pública (ANEP), habiendo
sido su primera Presidenta mujer en la historia, demostrando en dicho rol gran
capacidad de gestión en confluencia con una destacable sensibilidad social.
Su perfil feminista, reformista y progresista la posiciona como una figura de
centro-izquierda dentro del espectro colorado. Su candidatura aporta de este
modo una perspectiva renovadora pero con un compromiso notorio con las más
clásicas banderas del coloradismo.
Roque García (Cabildo Abierto): Coronel retirado del Ejército Nacional, García
encarna abierta y orgullosamente los valores conservadores y nacionalistas de
Cabildo Abierto. Su discurso se centra en la seguridad, la defensa de la soberanía
y la promoción de políticas tradicionales. Su candidatura ofrece una opción
para aquellos electores que buscan un enfoque más conservador en la
administración departamental. Sin embargo, y más allá de su filiación cabildante,
Roque García es un rara avis en dicha colectividad, en tanto cuenta con formas
amenas y elocuentes de comunicar, gran formación intelectual y un enorme
acervo cultural.
DIVERSIDAD Y UNIDAD EN LA COALICIÓN REPUBLICANA A diferencia de
elecciones anteriores, donde los partidos de la coalición presentaron candidatos
con menor experiencia política, en esta oportunidad se destaca la calidad y
trayectoria de los postulantes, particularmente, los del Partido Colorado y
Nacional. La CR ofrece así un crisol de perfiles y sensibilidades que abarcan
desde el conservadurismo hasta el progresismo moderado, permitiendo a los
electores identificarse con una variedad de propuestas e improntas bajo un
mismo paraguas político.
UNA ALTERNATIVA COMPETITIVA ANTE EL FRENTE AMPLIO Desde 1990, el
Frente Amplio ha gobernado Montevideo de manera ininterrumpida. Sin embargo,
en los últimos quince años su gestión ha sido objeto de justas críticas por
diversos motivos. Problemas básicos y estructurales como la limpieza urbana
deficiente, la movilidad caótica y una gobernanza harto cuestionable desde el
punto de vista económico-financiero, han afectado notablemente la calidad de
vida de los montevideanos; va de suyo que para mal. Las recientes inundaciones,
por ejemplo, han evidenciado la falta de mantenimiento en los sistemas de
drenaje y un sistema de saneamiento absolutamente colapsado.
La Coalición Republicana, con su renovada propuesta y la acumulación de votos
bajo un lema común, se presenta esta vez como una alternativa viable y
competitiva. La diversidad de sus candidatos no solamente enriquecerá
indudablemente el debate político, sino que también fortalecerá la posibilidad
de atraer a un electorado más abarcativo, dispuesto a considerar seriamente un
cambio en la conducción
departamental.
La elección de mayo de este 2025 se perfila como una oportunidad histórica
para la Coalición Republicana. Con candidatos de alta calidad y una estrategia
unificada, la CR está en una posición privilegiada para desafiar al Frente Amplio
en su bastión tradicional. Los montevideanos tienen ante sí la posibilidad de
optar por una alternativa que promete abordar con seriedad y compromiso los

Coalición en Montevideo:
necesaria pero no suficiente

desafíos que enfrenta nuestro potencialmente moderno y ejemplar departamento,
ofreciendo soluciones posibles a los problemas básicos, equipos sólidos para
una gobernanza solvente, y una esperanza clara en un horizonte posible que
empieza a abrirse camino.
Sin perjuicio de lo antedicho, en lo que entiendo como un avance sustantivo en
la calidad de la propuesta de la (hoy) Coalición Republicana respecto a ediciones
anteriores, no sería intelectualmente honesto de omitir en este análisis el elefante
en la habitación. El montevideano promedio, quizá a diferencia del ciudadano
tipo del interior del país, es incapaz de disociar electoralmente la cuestión
ideológica de lo nacional respecto de la gestión administrativa departamental.
Motivo por el cuál, y en razón de la honestidad intelectual que semana tras
semana me convoca en este semanario, y al que darle menos sería para mí un
sacrilegio laico, debo decir que el gran avance desarrollado con anterioridad es
necesario para ganar Montevideo, pero seguirá siendo en sí insuficiente.
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Daniel MANDURÉ
Convencional del PC

Primero Andrés,
ahora Virginia

Cumpliendo con su carta orgánica el Partido Colorado
convocó hace algunos días a su Convención Nacional

para que lo habilitara en tres departamentos (Montevideo,
Canelones y Salto) a acordar con otros partidos y poder

participar bajo el lema común de la Coalición Republicana.
Los convencionales en forma soberana así lo hicieron. La
consulta tuvo el apoyo de una amplísima mayoría, el 96%

lo hizo a favor y solo un 4% estuvo en contra.

Esperamos que en un futuro no muy lejano
un instrumento valioso como la Coalición
Republicana pueda adquirir mayor grado de
organicidad, y se transforme en una realidad,
en lo nacional y más allá de las
particularidades de cada departamento
también en lo departamental. Sin que nadie
pierda su identidad ni deje por el camino los
históricos principios que como en el caso
del partido colorado lo transformaron en el
constructor de la república. Para ello es
necesario dialogar, acordar, negociar y tener
esos gestos de grandeza y desprendimiento
que a veces están ausentes en el terreno

político y que hacen que los intereses individuales o partidarios  prevalezcan
por sobre lo colectivo.
La Coalición Republicana no puede verse como un instrumento de ocasión,
que la uso cuando y donde me sirve y no lo hago donde no me conviene
hacerlo.
Mientras tanto en Montevideo el Partido Colorado presentó a su candidata, la
que será una de los tres que presente la coalición.
Ese muy lindo como difícil desafío será asumido por la Dra. Virginia Cáceres
quien aceptó el ofrecimiento que le hiciera el secretario general y senador
electo, Andrés Ojeda.
La decisión final se hizo esperar, varios prestigiosos nombres fueron
mencionados como potenciales candidatos, pero el Partido Colorado no podría
haber elegido de mejor manera. Esa joven profesional, inteligente, con
capacidad de gestión, con prolífera experiencia en la gestión pública, ninguna
improvisada y dirigente de todas las horas, fue la elegida. La primer mujer que
será candidata por el Partido Colorado a la Intendencia capitalina.
Formó parte de la transformación educativa primero desde la secretaría general
de la ANEP, para luego, sustituyendo a Robert Silva, ocupase la presidencia
de dicho organismo.
Militante colorada, batllista, con profusa actividad gremial y social. Con un
conocimiento real de cada rincón del departamento y necesidades de sus
ciudadanos.
Una candidata con una gran proyección de futuro.
Sin bombos ni platillos, sin alaracas, sin presiones, demagogia, ni decisiones
tribuneras, el Partido Colorado tiene a una candidata mujer para la intendencia
y eligió hace muy poco de entre sus dirigentes a una mujer para la secretaria
general de Montevideo, María Eugenia Rosellò.
Estas cosas no son casualidad, el partido colorado viene consolidado  un
proceso de renovación sin pausa. Esa renovación imprescindible de la que
tanto nos habla nuestro secretario general Andrés Ojeda. Siempre por el camino
de la unidad en la diversidad.
Virginia Cáceres no es una recién llegada, pero es símbolo de renovación. No
por la generación a la que pertenece, si bien es una mujer joven, sino por el
contenido de su pensamiento, libre, aggiornado, abierto y moderno.
Confiamos en Virginia Cáceres y su capacidad como cabeza de equipo para
transformar una ciudad que pide cambios a gritos.
35 años de Frente Amplio y seguimos esperando soluciones a los mismos
problemas. Cada 5 años al iniciar la gestión hacen las mismas promesas, al
finalizarla, los mismos fracasos y las mismas frustraciones. Es momentos de
cambios. La alternancia además de muy sana en necesaria.
Primero fue Andrés, ahora es Virginia.
La renovación no es una promesa, es una realidad.

José Luis ITUÑO
Periodista

Las dos gallinas
A cartas vistas en el panorama de las elecciones de mayo
en Uruguay y más allá de los departamentos en los que se

votará la «Coalición Republicana», en otros se ha
anunciado el apoyo de dirigentes colorados a los

candidatos del Partido Nacional, en lo que configura una
«coalición» de hecho a título personal de personas en

forma aislada.

Recuérdese que desde el propio Partido Colorado ya se había propuesto votar
en coalición en todo el país, lo que fue rechazado por los blancos en la medida
que esta colectividad tiene supremacía en 15 de los 19 departamentos.
La postura del Partido Nacional me hace acordar a aquél político socialista
que es entrevistado por una periodista que le pregunta «Señor si usted    tuviera
dos casas que haría» a lo que el político contesta «una la vendería y le donaría

la plata a los pobres y la otra se la entregaría al Partido». Enseguida la periodista
le preguntó «¿y si tuviera dos coches de alta gama que haría?» a lo que el
político contestó «uno lo vendería y le donaría la plata a los pobres y el otro se
lo entregaría al Partido».
La periodista lo felicita ante la actitud pero le hace una última pregunta ¿»si
tuviera dos gallinas que haría?».
En ese momento se hace un silencio prolongado, largo. Al cabo de casi un
minuto la periodista volvió sobre el político y le dijo «¿señor tan difícil es la
respuesta por dos simples gallinas?».
El político la miró le pidió apagara la cámara y le dijo en voz baja «sabe lo que
pasa señorita….es que las gallinas las tengo».
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Zósimo NOGUEIRA
Comisario General (r)

Montevideo capital del país. Puerta de encuentro con el
mundo. Aclaro que nuestra tarea es colaborar con el

proyecto partidario para Montevideo, pero la decisión y
forma lo determinara nuestra candidata la Dra. Virginia

Cáceres a quien apoyamos fervientemente. Puntos críticos:
el puerto, 18 de Julio y nuestra rambla costera. Se requiere

de ingreso y tránsito seguro; prestación de servicios
básicos para movilidad, transporte, alojamientos,

abastecimiento comercial, lugares de comida y actividades
artísticas y recreativas. Una ciudad linda, hospitalaria y

segura. Debemos estimular toda actividad privada que vaya
en ese sentido. Valorizar el casco antiguo de la ciudad, su

arquitectura.

Vigorizar la actividad en todos
esos rubros en el centro
Montevideano en especial 18 de
Julio y zonas aledañas.
Queremos una avenida amplia y
despejada, llena de luminarias,
con actividad más extendida en el
tiempo.
Que sea un lugar de rápida salida,
de ágil movilidad, de tránsito
seguro. Acercar el transporte al
usuario.
Una avenida de escape para
cualquier contingencia, adaptable
en toda su extensión para
concentraciones y eventos
masivos. Desfiles y marchas
patrióticas, festiv idades
carnavaleras, deportivas, sociales.
Una vidriera al Mundo desde el
mausoleo de Artigas al Obelisco.
Esas mejoras las proyectamos

también para microcentros barriales. Incluyen estímulos a las Pymes con
beneficios en trámites, arancel y servicios.
Colaborar con la seguridad pública, instalando cámaras y asignando tareas de
vigilancia a personal dependiente de la IMM contratados como policías eventuales.
Las actividades físicas y el deporte mejoran la salud y calidad de vida y por ello
realizamos y estimulamos caminatas en lugares públicos como parques y
rambla.
Entendemos la buena intención del programa «ciclo vías» pero con criterio,
nunca en nuestra principal avenida. Sin perjudicar la movilidad y dinámica
comercial que afecta a la clase trabajadora y consumidores.
Se desconoció la opinión de colectividades científicas. A las bicicletas se
sumaron patinetas y vehículos a motor eléctrico cuyo manejo y transito debe
ser regulado y generan situaciones de riesgo a peatones y conductores de
automotores.
No respetan señales de tránsito y no son sancionables. No están identificados.
El parque automotriz ha crecido y constituye una de las mayores o la mayor
fuente de recaudación de la IMM.
Patente, estacionamiento tarifado, multas.  En lugar de ampliar los lugares de
estacionamiento, se han reducido.
El uso del vehículo automotor propio o de alquiler mejora calidad de vida y es
esencial para nuestra longeva población.
Sector de la población contribuyente con mayor carga de pagos de servicios al
estado y en especial a la Intendencia.
Se merece un retorno adecuado. Recordemos que los más vulnerables son los
niños y los ancianos.
El puerto, próximo al embarcadero; durante el día y temprano transitan grandes
contingentes de visitantes que descienden de los cruceros. Tránsito tempranero
por inseguridad.
Hay qué prolongar esas visitas. Proyectamos mejorar peatonales y veredas,
iluminación y la seguridad pública liberando espacios asolados por marginales
y consumidores con problemas de salud mental.
Vamos a cumplir nuestra parte y exigir lo propio de las autoridades ministeriales
de Interior y del Mides para brindar seguridad al vecindario, a transeúntes y
visitantes.

Algo similar ocurre en las ferias vecinales, en donde ese mismo tipo de marginales
comete vandalismo y robos.
Hay que cumplir con lo establecido en la LUC. La utilización de la fuerza pública
es responsabilidad del Ministerio del Interior y si faltan efectivos deberán
promoverse ingresos.
Estamos dispuestos a contratar más policías eventuales con carga presupuestal
de la IMM y también estudiamos la creación de una policía Municipal como
poseen países de la región.
Planeamos una gran mejora urbanística en un proyecto inclusivo, con participación
de la academia y mano de obra preferencial de esos desarraigados que pernoctan
en nuestros espacios públicos y también de privados de libertad, generando
involucramiento con el bienestar de la comunidad.
Sentido de pertenencia en la obra pública. Ver mejoras y sentirse participe.
La camineria está mal, se ha hecho mucha obra nueva pero el mantenimiento
ha sido descuidado. Los desechos, la basura, son un problema que debe
transformarse en un activo. Energía y reciclaje. Contenedores vandalizados,
incendiados; ha habido tragedias de hurgadores que ingresan a sus interiores.
Ese acopio de basura también se realiza en los lugares donde pernoctan
individuos, que promiscuamente juntan cartones, colchones, trapos, envases,
botellas, latas etc etc.
Sus comportamientos generan temor, con momentos de alienación y violencia
por consumo drogas. Realizan mendicidad compulsiva, cometen hurtos y daño
a propiedades y vehículos.
Para problemas de limpieza, higiene y reparación de baches mejor gestión.
Mayor frecuencia de retiro de residuos, lavado y barrido; premura en soluciones
de bacheo, coordinación con otros organismos públicos y privados.
Como punto de partida las veredas.
Un problema que tienen vecinos y peatones, refiere a movilidad segura.
A la reparación y mantenimiento de sus veredas. Rotas por el uso, el clima y por
una arboleda que solamente es atendida en su follaje con una poda cada tanto.
Lo primero; un relevamiento y llamado a la comunidad.
Que se indique problemas de salud, crecimiento desmedido y raíces de los
árboles que causan deterioro en veredas, casas o constituyen un riesgo para la
comunidad.
Esta semana vimos sobre la calle Yi a metros de 18 de Julio que un árbol de
gran porte golpeo contra la fachada de un hotel, causando alarma pública por
daños materiales y riesgo de vida.
Planificación por zonas, retiro de esos árboles. Su conversión en madera o
venta a aserraderos. Replante de mudas de árboles de los viveros municipales
Especies seleccionadas por peritos del organismo y con opinión de la facultad
de agronomía.
Elaboración o reparación de la vereda afectada con baldosas elaboradas en
talleres carcelarios.
Siempre fabricaron muy buenos boques y baldosas de cemento en los talleres
de las cárceles de Libertad y Comcar. De diferentes tamaños y formatos,
particularmente las clásicas de veredas.
Es cuestión de dar un nuevo impulso. Trabajo para los presos, ayuda a la mejora
de su sustento y al de su familia. Aprendizaje de un oficio.
La obra en el terreno la puede realizar la intendencia o llamar a interesados.
El beneficiario pagara un precio razonable financiado, también puede realizarla
él, para lo cual se se fijarían plazos y condiciones.
Tanto la Intendencia o el consignatario debe priorizar la contratación de esas
personas que en la actualidad ocupan espacios públicos.
Es una tarea que requiere de poca especialización, más que nada de una guía
por profesionales, capataces u obreros especializados.
Derribo y corte de árboles, replante de mudas, acondicionamiento y nivelación
de veredas, contra-pisos y colocación de mosaicos y baldosas.
Es una oportunidad laboral, recibir un salario, educación y formación en estas
tareas de corte y plantío. Un inicio en la construcción.
Genera hábito de trabajo y vínculos con la comunidad.
 Mejora la movilidad y aporta ingresos a la Intendencia.
Retira a moradores de espacios públicos, quien no participe de esta oferta será
motivo de las acciones que la ley establezca y atención en salud mental si fuere
del caso.
Hay infinidad de situaciones a mejorar en gestión relativas a movilidad, lugares
de esparcimiento, iluminación, señalamiento etc. Limpieza y reparación de bocas
tormentas.
Un capítulo especial en continuar regularizando asentamientos y haciendo llegar
a todos los montevideanos el acceso a los servicios básicos de luz, agua,
saneamiento, policlínicas y cuanto requerimiento surja.
A recuperar batllismo por una intendencia solidaria y eficiente.

Recuperar la belleza
y seguridad montevideana
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Ricardo ACOSTA CALVO
Periodista

Chau Valentina
La corrupción no tiene colores ni banderas dentro de un
sistema democrático. Cuando un caso de irregularidades
dentro de un partido aliado sale a la luz, no se trata de una
disputa interna, sino de un problema que compromete la
confianza pública y erosiona las bases institucionales del

país. El escándalo protagonizado por Valentina Dos
Santos en Artigas es una prueba de ello.

Valentina Dos Santos se posicionó como una figura en ascenso dentro del
Partido Nacional en Artigas, logrando ocupar cargos de relevancia en la
Intendencia. Sin embargo, su gestión quedó marcada por denuncias de abuso
de poder, manejo discrecional de recursos y usurpación de funciones. No
fueron meras acusaciones infundadas: la justicia intervino y la condenó.

A pesar de esto, hubo
intentos dentro del
partido de sostener
su candidatura a la
Intendencia de
Artigas, como si su
condena no fuera un
obstáculo ético
insalvable. Fue
necesario que el
Directorio del Partido
Nacional tomara una
decisión tajante,
bloqueando su
postulación. Un paso
imprescindible, pero

que deja en evidencia que dentro de algunos sectores políticos todavía persiste
la tentación de mirar hacia otro lado cuando la corrupción toca de cerca.
Este caso no es un problema aislado de un solo partido. La coalición que
gobernó hasta hace pocos meses debe tener una posición unificada y firme
contra la corrupción si pretende mantener la confianza de los ciudadanos. No
se trata de un debate partidario ni de una guerra interna, sino de una
responsabilidad con la transparencia y la ética pública.
La inhabilitación de Dos Santos genera inevitablemente tensiones dentro del
Partido Nacional y en la relación con los demás sectores de la coalición. Es
un momento clave para marcar una línea clara: quien esté involucrado en
corrupción no puede ser candidato, sin importar su peso político o su caudal
de votos. La señal debe ser contundente.
Más allá de las decisiones partidarias, la ciudadanía no es indiferente a estos
hechos. La reacción social ha sido de indignación, porque el mensaje que se
transmite con casos como este es preocupante: si no hay una condena política
firme, la corrupción se convierte en una falta menor que puede ser negociada.
Uruguay siempre ha sido un país que ha luchado por mantener altos estándares
de transparencia. Por eso, tolerar situaciones como esta no solo afecta a un
partido o a una coalición, sino que debilita la credibilidad del sistema
democrático.
Casos como el de Dos Santos exponen la necesidad de reglas más estrictas
en la selección de candidatos. No debería ser necesario que el Directorio de
un partido tenga que intervenir para frenar postulaciones de personas
condenadas. La política debe anticiparse a estos escenarios con normas claras
que impidan que alguien con antecedentes judiciales pueda siquiera ser
considerado para un cargo de relevancia.
Este episodio es una prueba para la política uruguaya. Si la respuesta es
tibia, se abre la puerta a futuros abusos de poder. Si la respuesta es firme, se
refuerzan los principios de honestidad y transparencia que la ciudadanía exige.
La corrupción no se tapa, no se minimiza, no se justifica. Se combate con
firmeza, con el respaldo de todos los que creemos en una política diferente.

Marcelo GIOSCIA CIVITATE
Abogado. Periodista.

Nuevas mayorías
y constitución

Aprobada la Ley de reforma de la Seguridad Social (que
sin cálculo político alguno el gobierno de la Coalición

Republicana impulsara, basado en el interés general y en
el de las futuras generaciones) se impulsó por el PITCNT,

la recolección de firmas que habilitaron la consulta al
Cuerpo Electoral que finalmente se produjo (con todas las
garantías que brinda nuestro sistema y dentro del marco

constitucional y legal) argumentando de muchas maneras
su voluntad de dejarla sin efecto.

Nada les importó la opinión de más de cien técnicos de filiación frentista, que
no estuvieron de acuerdo con dicha postura, y apostaron a que la ciudadanía
los acompañara. Abiertas las urnas, el resultado les fue adverso, no obstante
lo cual, argumentaron que había que tener muy en cuenta que más de un
millón de ciudadanos votaron por su derogación, lo que les habilitaba a insistir
con un «necesario diálogo social», más «inclusivo y participativo» para que,
con las «nuevas mayorías» se instrumenten las bases contenidas en el
programa de gobierno a instalarse el próximo 1ero. de Marzo que hacen suyo:
volver a los sesenta años de edad para reclamar derecho a jubilación y evitar

toda actividad de lucro con los dineros que aportan los trabajadores afiliados
al sistema previsional vigente. De cómo se financiará lo prometido nadie habla,
y se advierte que se desconoce la voluntad de la mayoría del Cuerpo Electoral,
que se pronunció libérrimamente en los términos que la Constitución y las
leyes electorales establecen, dándole prioridad a quienes sí votaron por «la
reforma de la gente» (como pregonaba la publicidad de la campaña que
impulsaron) pero que fueron derrotados en las urnas, sin respeto alguno por
quienes obtuvieron el mayor número de sufragios. Tal vez, envalentonados con
las dos consultas populares sobre la Ley de Caducidad, en las que la Ciudadanía
votó por mantener la misma, (pese a habérsele consultado con una distancia
de diez años entre ellas) igualmente y sin pudor alguno, utilizaron artilugios
para desconocer ambos pronunciamientos, se vuelve a insistir hoy con derogar
y/o modificar la Ley 20.130 promulgada el 2 de Mayo de 2023. No debiera
resultar indiferente esta postura, que a nuestro leal entender, violenta en forma
flagrante las normas constitucionales que regulan estos mecanismos de
democracia directa, los que bien empleados -sin lugar a dudas- fortalecen el
sistema democrático y republicano de gobierno. Resulta por cierto peligroso
este manejo político, que vestido de un ropaje de «diálogo social», encubre
una clara intencionalidad de desconocimiento de un pronunciamiento soberano
que les resultó contrario a sus intereses. Este criterio de las «nuevas mayorías»
fue el que se utilizó hace pocos días en una sesión del Senado de la República
por legisladores contrarios a la Coalición Republicana, que entendían que por
la proximidad de la asunción de los nuevos legisladores y del nuevo gobierno
electo, no debían votarse algunas leyes, cómo si no se debiera ejercer la
función pública para la que fueron electos hasta el último día…planteos que
debieran llevar a una necesaria y profunda reflexión.
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El nuestro es un departamento con una rica historia de
caudillos colorados, impulsores de políticas públicas que

perduran hasta nuestros días y que han transformado la
realidad, ya no sólo de los canarios sino de todos los

orientales. Recordamos el legado de grandes hombres
como lo fueron Joaquín Suarez, Don Tomás Berreta,

Eugenio Capeche, Chilín Cigliutti, Gervasio González,
Orlando Virgili y Don Tabaré Hackenbruch Alberti,
colorados de ley cuya visión se ha proyectado en

innumerables iniciativas y acciones de extraordinaria
sensibilidad social, buscando siempre fortalecer la

igualdad de oportunidades y el desarrollo permanente de
Canelones y el país.

El Canelones que soñamos
Paula DE ARMAS GONZÁLEZ
Diputada Electa del Partido Colorado en Canelones

El Partido Colorado ha elegido por estos días -para encabezar sus filas
de cara a la próxima elección municipal canaria- a un buen hombre, y
esta no es una virtud menor sino la condición fundamental que se ha
dado a lo largo los distintos períodos electorales; es y será la cualidad
innata básica para aspirar a ocupar tal responsabilidad. Walter Cervini,
hombre de barrio que sueña en grande y trabaja en consecuencia,
demostró que sí se puede.
Inició su carrera política junto al entrañable Adrián Peña, de quien tanto
aprendió, presentando una lista de jóvenes en la ya lejana elección de
2007, y no fue casualidad que resultara en aquel momento la más
votada. Ocupó luego, por dos períodos, una banca en la Junta
Departamental de Canelones para, en 2020, asumir su actual espacio
como Representante Nacional. Tampoco es casual que haya sido
reelecto por los canarios colorados para que los represente en la
próxima legislatura 2025-2030.
Su espíritu humanista, su reconocida solidaridad y su talante dialoguista,
que se suman a la responsabilidad, el compromiso, la lealtad, el
esfuerzo y la dedicación que ha mostrado siempre, fueron algunos de
los atributos que motivaron a todos los sectores del Partido para elegir
a Walter Cervini como candidato a Intendente de Canelones,
identificando en él los ideales batllistas que deberían volver a gobernar
el departamento.
Es indiscutible su competencia para articular equipos, que lo lleva hoy
a sus 39 años a encarar el compromiso de la representación de nuestra
histórica colectividad dentro de la Coalición Republicana, junto a otros
dos compañeros del Partido Nacional como lo son Sebastián Andujar y
Alfonso Lereté.
Canelones es un departamento heterogéneo, en su extensión territorial
conviven ciudadanos de las condiciones y realidades más diversas.
Walter conoce a cabalidad nuestra gente, conoce sus necesidades y
sus sueños. Es un canario que tuvo la capacidad de transformar el
pequeño emprendimiento familiar en un negocio exitoso, lo que
demuestra su idoneidad para administrar eficazmente, cuidando y
potenciando los recursos.
Hoy está dedicado a proyectar las soluciones municipales que nuestro
territorio tanto necesita, impulsando las mejoras que ayuden a los
productores rurales en todas las áreas, también para el turismo,
buscando estimular los distintos sectores de la extensa Costa de Oro
canaria, también le preocupa el acceso a la vivienda en las pequeñas y
grandes localidades, así como la generación de más fuentes laborales
mediante la atracción de nuevas inversiones que permitan un desarrollo
industrial.
El Partido Colorado ha sido el constructor histórico de los destinos de
Canelones y es tiempo de que los valores batllistas sean una vez los
que siembren las transformaciones que los canarios tanto anhelan.
Es por eso que Walter Cervini, representante de la renovación, habiendo
demostrado su compromiso y su capacidad de sacrificio por el bien
común, se convierte ahora en el canario más indicado para construir el
Canelones que soñamos.
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Adrián BAEZ
Abogado Laboralista. Periodista.

Convencional Nacional y Departamental. Ex Edil.

Los países escandinavos (Suecia, Noruega, Dinamarca,
Finlandia e Islandia) son reconocidos mundialmente por

sus sistemas educativos innovadores y efectivos. Aunque
cada país tiene particularidades, comparten principios y

enfoques comunes que hacen de su educación un
referente global.

Estos principios reflejan un compromiso con la educación como base para una
sociedad justa, innovadora y sostenible. El éxito de los países escandinavos
en este ámbito radica en priorizar el bienestar de los estudiantes y la calidad
sobre la cantidad en el aprendizaje.

Los ejes principales de los sistemas educativos escandinavos, buscan
la equidad educativa a través del acceso universal, siendo la educación
gratuita desde la etapa preescolar hasta la universidad; la reducción de
desigualdades, asegurando que todos los estudiantes -independientemente
de su origen socioeconómico-, tengan igualdad de oportunidades; el apoyo
personalizado por medio de programas para estudiantes con necesidades
especiales o dificultades de aprendizaje. También, el bienestar del estudiante,
monitoreado por mecanismos de balance entre educación y vida
personal, desarrollándose jornadas escolares más cortas y pocas tareas
para fomentar el tiempo en familia y el desarrollo personal. Se trata de establecer
un ambiente inclusivo y de confianza, fomentando una relación cercana
entre maestros y alumnos, basada en el respeto mutuo. No menos importante,
es el énfasis en la salud mental, integrando a consejeros y psicólogos en
las escuelas.

La enseñanza centrada en el estudiante, se desarrolla con la visión de
un aprendizaje basado en competencias, donde se valora el desarrollo de
habilidades prácticas y emocionales, no solo el conocimiento académico; la
autonomía del alumno, donde los estudiantes tienen voz en su proceso
educativo y se fomenta el pensamiento crítico; y, las metodologías activas,
con el uso de aprendizaje por proyectos y experiencias prácticas en lugar de
memorización.

Otro punto trascendental, es, sin lugar a dudas, la formación docente
de alta calidad, conscientes de que se deben manejar criterios serios,
tratando a la actividad docente como una profesión respetada y bien
remunerada. En dichos lugares, los maestros tienen un alto estatus social
y reciben salarios competitivos; una preparación rigurosa, con  programas
de formación docente exigentes, con un enfoque en pedagogía y gestión
emocional, y, una capacitación continua, incentivando a la actualización y
mejora constante.

En el proceso, la innovación tecnológica y metodológica ocupa un papel
central. La integración de la tecnología, en el uso de herramientas digitales
y metodologías innovadoras para mejorar el aprendizaje, es complementada
con la flexibilidad curricular, dándose la posibilidad de adaptar los planes
de estudio a las necesidades del estudiante y la sociedad.

Se hace mucho énfasis en el desarrollo integral, procurándose la educación
para la vida, enseñando ética, civismo, sostenibilidad y habilidades prácticas;
el fomento de la creatividad y la curiosidad por medio de las artes, deportes y
actividades extracurriculares son fundamentales y, la valoración del juego y el
descanso, con las etapas iniciales, siendo el aprendizaje a través del juego,
esencial.

La relación con la comunidad por medio de la colaboración entre familias y
escuelas, propicia la participación activa de los padres en la educación, y, la
responsabilidad social, donde se inculca el respeto por los demás, la igualdad
de género y la sostenibilidad ambiental.

Pero, nada de eso podría ser posible sin un factor de primer orden: la inversión.
Ésta, es considerada un modelo a nivel mundial debido a su enfoque en la
equidad, la calidad y el acceso universal. Se apuesta a altos niveles de
inversión pública, destinándose un porcentaje significativo que ronda entre
el 5% y el 7% de su PIB a este sector, lo cual está por encima de la media de
los países de la OCDE. La educación es mayoritariamente gratuita, desde la

educación inicial hasta la universitaria, lo que fomenta la igualdad de
oportunidades. Los maestros reciben una formación rigurosa y bien remunerada,
lo que eleva el estatus social de la profesión y garantiza la calidad de la
enseñanza. Los planes de estudio están diseñados para desarrollar habilidades
prácticas y competencias críticas, más allá de la memorización. Se proporciona
apoyo adicional a estudiantes con necesidades especiales o provenientes de
contextos desfavorecidos. Los sistemas educativos son inclusivos, promoviendo
la diversidad y la integración de todos los alumnos.

Pero un aspecto a destacar, también, es la importancia dada a los resultados
en evaluaciones internacionales. Finlandia, en particular, ha sido reconocido
por sus altos resultados en evaluaciones como PISA, destacándose en áreas
como lectura, matemáticas y ciencias. Mientras que, algunos países, como
Suecia, han enfrentado desafíos en las últimas décadas, implementando reformas
para mejorar la calidad educativa.

La educación está estrechamente vinculada al bienestar de los estudiantes.
Los sistemas educativos incluyen servicios como almuerzos escolares gratuitos,
atención psicológica y espacios seguros para el aprendizaje. Las guarderías y
preescolares son accesibles y de alta calidad, lo que fomenta el desarrollo

temprano.

En resumen, los países escandinavos priorizan la educación como una
herramienta para el desarrollo social y económico, con sistemas que promueven
la igualdad y el aprendizaje continuo. Su éxito se basa en una combinación de
inversión sostenida, políticas inclusivas y enfoque en la calidad docente.

Uruguay...en fin. Estamos convencidos que, seguir añorando tiempos pasados
y no dar pasos firmes y contundentes hacia adelante, nos mantendrá en este
limbo actual, donde, no somos ni chicha, ni limonada.

La educación escandinava
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Lorenzo AGUIRRE
Periodista. Escritor. Asesor Cultural,
Músico. Director de Orquesta

El chavista dictador venezolano Nicolás Maduro extendió
su régimen hasta 2031, tomando posesión para un tercer
mandato. La ceremonia, en una capital militarizada - ¡llena

de «milicos» !, al decir despectivo de ultraizquierdistas y
terroristas -, hizo que Maduro, en la Asamblea Nacional - no

en el hemiciclo principal, sino en el salón elíptico - jurara
con falsedad luego de unos comicios en los cuales nunca
probó ganar, mostrando claramente usurpación de poder,

reafirmando de esa forma un Golpe de Estado, y
oficializando la violación a la Constitución. A poco de
asumir, el narcoterrorista declaró que, junto a Cuba y

Nicaragua, «tomarán las armas con la finalidad de defender
el derecho de paz, el derecho a la soberanía - ¡realmente,
raya lo grosero! -, y los derechos históricos de la patria,

dando la batalla en la lucha armada, para volver a ganarla».
Hasta el momento, debido a la crisis política, social y

económica, hay en el mundo 7.890.506 migrantes y
refugiados venezolanos - 85% se encuentra en América

Latina – que escaparon de la represión, buscan protección
y de manera desesperante, una vida digna. El constipado

siniestro Nicolás Maduro los llama «rateros consumistas»,
y ha implantado un «Wanted» («Buscado, vivo, o muerto»)
con una recompensa de 100 miserables dólares – billete al

que tanto «odia» - a quien suministre datos para luchar
contra la «satánica secta» que «trata de imponer un cyber

golpe de Estado», como asimismo para arrestar al candidato
opositor González Urrutia – exiliado en España -, por haber

denunciado fraude electoral.

La deuda venezolana es sideral, más de 200 mil millones de dólares – desde
2017 no se paga -, y en consecuencia el país se encuentra sin acceso a
créditos internacionales, quedando de esa forma totalmente aislado del mundo
comercial y financiero, con multilaterales organismos demandando una y otra
vez – grupos inversionistas acudieron a Tribunales de New York, y podrían
llegar a embargar activos de la nación -, y pautando un «riesgo país» de 23.304
puntos (Uruguay, tiene 89, Chile 120, Brasil 248, México 321, Argentina 609,
Bolivia 2.096).
Venezuela, no tiene capacidad para tapar ese agujero, y entonces, quizá,
debería comenzar de una vez por todas una negociación con los acreedores
que propusieron reestructurar a largo alcance la forma de pago – 45% de
empresas le condonaron la deuda -, pero al dictador y su gobierno de inmorales
reptando, les importa un bledo (parafraseando a Clark Gable, en «Lo que el
viento se llevó»), y por tal motivo, el país no podrá recuperarse.
Tal es el déficit, que, si hoy mismo existiera interés en reconversiones
económicas y pagos a los demandantes, se calcula que alrededor del año
2055 – dentro de 30 años - el país estaría pagando un 35% del total, y empezaría
a recibir períodos de gracia, sin amortizaciones. A partir de allí, en los siguientes
20 años, iría camino a una estabilización …. traducido al español: ¡con suerte
y viento a favor, en el año 2075 podríamos empezar a ver un diseño económico
magramente oxigenado!
Obviamente, a Maduro no le interesa, ni le interesará, pues le importa seguir
atornillado en el asiento presidencial, continuar hambreando al pueblo, y sumar
algún «centavo» en billete «capitalista», a sus 900 millones de dólares – los
tontos a tiempo completo dicen: «esa cantidad no es cierta, pues no alcanza
a los 500 millones» -.
Venezuela, continuará con sus fallas eléctricas y de combustible, acentuando
el desastre total en las reservas del Banco Central, colapsando la red de
hospitales públicos, aumentando el caos en los sistemas de educación,
mientras el pueblo recibe la «astronómica» suma mensual de $130 uruguayos,
y lo digo en nuestra moneda porque si lo expreso en dólares, usted se reirá, o
llorará, hasta Pascuas.
Para comprenderlo mejor: Diosdado Cabello («milico» retirado, ministro de

Relaciones Interiores, Justicia y Paz, y vicepresidente del «Partido Socialista
Unido de Venezuela»), tiene un sueldo «popular» mensual de 15 mil dólares -
centavos más, centavos menos -, sin contar por supuesto con alguna «horita
extra», y «menguadas regalías», para «redondear una cifra holgada» llegado el
momento de la jubilación …. los «rateros consumistas» ganan 2 dólares con
60 centavos por mes, o sea 31 dólares anuales. Si hablamos «cósmicamente»
– ¡esto, es tema de «reencarnación»! –, el «burgués» venezolano necesita algo
así como 480 años, y monedas, para ganar el «viático» de un mes, del corrupto
de referencia. ¿Soy, claro?
A decir verdad, Nicolás Maduro no gobierna por reconocimiento, sino a través
del miedo, odio, reescribiendo la historia, dividiendo para ganar, apoyado por
corruptos socios, y prosiguiendo como los bastardos mediocres, torturando a
más de 2000 presos (el muchacho Diosdado Cabello calificó de «normal» esos
operativos) – incluso a menores de edad, con trece y catorce años, y mujeres
embarazadas -, como señala «Naciones Unidas» y «Amnistía Internacional»:
«en Venezuela, la tortura en los Cuerpos de Seguridad es moneda corriente, a
tal punto que se ha convertido en sadismo institucional».
El «Informe Bachelet» acusó al gobierno de «graves vulneraciones de derechos»,

y declaró: «siete mil ejecuciones por parte de las fuerzas de seguridad
venezolana demostraron claramente la violación a los derechos civiles, políticos
y sociales». Asimismo, la memoria de referencia expresa públicamente «la
fuerza empleada con detenciones, violaciones sexuales, y desapariciones».
La ex presidente de Chile, Michelle Bachelet, una vez más denunció la erosión
del estado de derecho en Venezuela, y su lapidario escrito, señala: «se sometió
a hombres y mujeres, a formas de tortura, trato, o pena cruel, inhumana y
degradante, como la aplicación de corriente eléctrica, asfixia con bolsas de
plástico…»
Estaba recordando, en 2019, el entonces Canciller uruguayo Rodolfo Nin Novoa,
expresaba: «es muy difícil calificar las democracias. Venezuela tiene una
democracia, yo diría autoritaria, pero no hay ruptura institucional…»
Pero, bueno, cuando se socava los valores y existe un concepto «destituyente»,
no se puede esperar libertad, ni libertad de expresión, tampoco igualdad, y
dejar de lado acciones moralmente inaceptables.
Para dinosaurios chavistas, los venezolanos que emigraron son «rateros hiper
consumistas llevados de la trompa por el imperialismo yanqui».
Descaro y falta de respeto a los conciudadanos, manifiesta la casi totalidad del
pueblo, al cual un soberbio ignorante acompañado de un puñado de
desequilibrados mentales, ha destrozado.
Sin lugar a dudas, cuando a Maduro se le termine el tiempo, dejará una marca
imborrable en la memoria de la gente, como también un entorno apocalíptico
con hombres, mujeres y niños, muertos de hambre, y habiendo mandado a los
infiernos, una sociedad humillada

Fraudes, y dictaduras…
  ¡»democracias diferentes»!
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Paul Krugman se despidió de su clásica columna de The
New York Times con un nostálgico artículo en que evoca el
optimismo del año 2000 y se lamenta de este tiempo en que

el «resentimiento» y la «ira» han ganado a la sociedad
occidental.

El resentimiento, según la muy precisa definición de Nietzsche, es un
«sentimiento de hostilidad envidiosa hacia lo percibido como fuente de las
propias frustraciones».
Mucho de eso ocurre hoy. Krugman evoca hasta el resentimiento de los
multimillonarios como Elon Musk que se consideran injustamente maltratados
por un público mediocre que no valora lo que gente como él ha logrado para la
civilización. Es ese mismo sentimiento que aflora en Trump y su visión de un
mundo en blanco y negro.
En el otro extremo, los sectores pobres y medios de la población alcanzaron
en la treintena que va de 1980 a 2010 un avance inédito en expectativa y calidad
de vida, pero hoy están también contagiados por ese generalizado malestar
que ha llegado a la vida política, con la irrupción de movimientos populistas, la
declinación de las estructuras tradicionales y un desasosiego creciente. Líderes
redentores, con la promesa de un mundo mejor, se autoerigen en los salvadores
de la malignidad encarnada en un enemigo: el inmigrante, el Estado leviatán, el
derrumbe de los valores tradicionales, la inestabilidad en el empleo propio de la
nueva economía digital, la oligarquía, la casta, el comunismo…. Como dice
Lacan, «quizás no haya ningún fenómeno que contenga un sentimiento
destructor más grande que la indignación moral, lo que lleva a que la envidia o
el odio actúen disfrazados de virtud». En una palabra, en medio de una
deslumbrante revolución científica y tecnológica, no vivimos la asombrada alegría
de lo nuevo y maravilloso que surge, sino una profunda desconfianza ante el
cambio, un terror, un pánico a lo que viene destrozando anteriores certezas.
En el célebre comienzo de Conversación en La Catedral, Santiago Zavala,
«Zavalita», desde las puertas del diario en que escribe mira, «sin amor» la
avenida Tacna, con el perfil agrisado de su desparejo edificio y se pregunta «en
qué momento se ha jodido el Perú». Pregunta que bien podríamos hacernos
nosotros, cuando caído el Muro de Berlín, en 1989, la democracia liberal y la
economía de mercado quedaban solitarias y triunfantes, sin enemigo a la vista;
en 1986 lanzábamos la Ronda Uruguay, creando la Organización Mundial de
Comercio para ordenar un mundo globalizado y Europa culminaba en 1999 su
deslumbrante proceso de integración lanzando la moneda común. ¿Cómo es
posible que cuando esperábamos la paz eterna de Kant termináramos en lo
que estamos? ¿Cómo se descompuso tan rápido?
La secuencia optimista de la globalización tiene su primer eclipse en 2008 con
la crisis financiera, que lleva a restricciones. Había ocurrido ya el disparate de
la guerra de Irak, pero se la veía solamente como un episodio puntual. Sin
embargo, paso a paso, las cosas fueron cambiando, hundiéndonos en verdaderas
contradicciones.
En términos de libertad comercial, todo se ha invertido y el liderazgo lo tiene
China, que no participó de la fundación de la OMC, mientras Estados Unidos
se lanza a un errático revivir proteccionista. En este caso, «el enemigo» es
China, que –a diferencia de la Unión Soviética– no propone catequizarnos con
su sistema, sino solo comerciar, pero cuyo éxito desafía la omnipotencia
tecnológica de la industria norteamericana.
Adolecemos de una sangrienta guerra europeo-occidental, en que un
nacionalismo imperial de tono dieciochesco invade un país vecino. La Rusia
presuntamente democratizada deviene un autoritarismo de aliento zarista y
sale a reconquistar las fronteras de Pedro el Grande.
La triunfante democracia occidental aparece asediada por regímenes populistas,
que no solo brotan de la izquierda, como era la tradición, sino de una derecha
agresiva que pone el sistema al borde de la legalidad. Partidos de extrema
derecha asoman inesperadamente o, como en el caso del viejo Partido
Republicano de los Estados Unidos, un líder populista, empresario poderoso,
lo toma por asalto.
Hasta el antisemitismo reflota su odioso prejuicio, pero en clave inversa: recluta
su fuerza en la extrema izquierda y ya no tanto en la extrema derecha. La
reedición de la guerra del radicalismo islámico contra Israel produce esa
inesperada inversión de roles, simplemente por la aparición del victimismo como
sentimiento colectivo. Tal cual explica Daniele Giglioli, en un luminoso ensayo,

De la pérdida de confianza
al resentimiento
«la víctima es el héroe de nuestro tiempo», porque «inmuniza contra cualquier
crítica, garantiza la inocencia más allá de toda duda razonable». El ominoso 7 de
octubre de 2023 marcó el peor «pogromo» antijudío desde el Holocausto. Israel
era (y es) una real víctima. Pero hubo de defenderse, de volver a luchar por su
sobrevivencia, y allí un cínico y hábil terrorismo, que domina la Franja de Gaza,
tiene de rehenes a los palestinos que allí viven y los erigió automáticamente en la
víctima. El victimario verdadero, Hamas, pasó a la trastienda, y la víctima palestina

–también real víctima– transformó diabólicamente en agresor al que se defendía.
En eso estamos todavía.
Como se advierte, aquel mundo optimista, que celebraba la globalización, está
hundido en guerras anacrónicas, de religión o imperialismo territorial; en Europa
están desvanecidos los viejos gloriosos partidos de la posguerra, republicanos
gaullistas, demócrata cristianos italianos… Una democracia de protestas se nutre
de pasiones identitarias, discursos de odio y fundamentalmente una pérdida de
confianza generalizada. «Que se vayan todos», fue en algún momento la expresión
mayor de ese sentimiento de rechazo. Las clases medias avanzaron rápido, pero
ahora se sienten estancadas, no ven para adelante.
La sociedad fue perdiendo confianza. En el valor de la libertad. En las garantías
del Estado. En jueces, políticos y sacerdotes. A ellos se atribuyeron las
frustraciones propias y de ahí el resentimiento del que habla Krugman.
El futuro, como siempre, sigue esperando. «Queremos explorar la bondad, comarca
inmensa donde todo se calla», dice el poeta Apollinaire. Y agrega con el
escepticismo de su tiempo: «Pobres de nosotros que combatimos siempre en
las fronteras de lo ilimitado y por venir».
Lo fantástico de la vida es, justamente, estar frente a lo ilimitado y por venir.
Asumiendo que siempre hay espacio para construir. No todas son fatalidades.


